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最低469元！心脏支架超低报价背后
生产商要重新寻求新的利润增长点，代理商行业面临大洗牌

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 陈晓丽 秦聪聪

国家集中带量采购
10个中标心脏支架都不超千元

11月10日早上7点钟，省城某大型三甲医院心内科资深医
生张明接到院方紧急电话，一位46岁的患者急性心梗需要手
术。半个小时后，张明赶到医院，穿上了20多斤重的防护铅衣，
走进介入治疗手术室。

血栓几乎完全堵塞了病人的一根心脏血管。在局部麻醉
的情况下，通过穿刺血管，张明将一根直径2-4毫米、重量仅1
克左右的管网，用特殊的传送系统输送到需要安放的部位。

这个管网可以将患者被堵塞的血管撑开，让他不至于因心
梗而出现生命危险。接受手术后，患者24小时就可以下床了。

这个管网就是心脏支架，又称冠状动脉支架。“心脏支架
手术可以说是保命手术，当发生急性心梗的时候，血管被堵住
不畅通，心脏支架手术可以快速疏通血管，给予患者存活的机
会。”作为资深医生，张明有时一天要完成介入手术近30台，其
中40%左右的手术患者需要用到心脏支架。

11月9日，国家组织高值医用耗材联合采购办公室发布了
《关于公布国家组织冠脉支架集中带量采购中选结果的通
知》，此次是国家医保局首次组织高值医用耗材集中带量采
购，采购品种为冠状动脉药物洗脱支架系统，共有11家企业26
个冠脉支架产品参与投标。

通过竞争，产生中选产品10个，支架价格从均价1.3万元左右
下降至700元左右。10个中标产品价格均不超过千元，最低仅469
元。预计全国患者将于2021年1月用上国家集采降价后的中选产
品，采购周期为两年。

与2019年相比，相同企业的相同产品平均降价93%，国内
产品平均降价92%，进口产品平均降价95%，按意向采购量计
算，预计节约109亿元。

生产工艺越来越成熟
支架价格回归至合理范围

消息一出，无异于一枚重磅炸弹，甚至被网友称为今年双
十一折扣力度最大的产品。与此同时，很多网友在震惊之余表
示，“之前的支架价格是不是有水分？”“这个价格还敢放心用
吗？”“价格这么低，厂家哪来动力研发新产品？”

心脏支架是心脏介入手术中常用的医疗器械，具有疏通
动脉血管的作用。1984年，中国进行了第一例心脏支架介入手
术，先后经历了金属支架、药物涂层支架、生物可吸收支架的
迭代更新，如今心脏支架在心脏介入手术中被广泛应用。

“这几年心脏支架一直在降价，前些年要三四万元，目前是
一万多元。”张明给记者算了一笔账，目前使用一枚国产心脏支
架的介入手术总费用为两万多元，其中造影费用3000元、手术治
疗费5000元、国产心脏支架费用8000元左右，还有其他耗材等。

某医疗器械公司相关负责人王强告诉记者，心脏支架的价
格由生产成本、厂家预留利润、代理商利润、销售费用和相关税
费等构成，其中部分厂家和经销商利润以及一些不合理销售费
用就是网友所说的“价格水分”。

“每个医疗产品的推出，前期的研发、临床实验、审批上市、
销售网络搭建、用户使用习惯的培养，都需要投入大量的人力、
财力和时间，这些都是成本，需要附加到产品价格里分摊”，王强
表示,“不能简单地把生产成本当作心脏支架的全部成本。”

张明也表示，随着近年来我国制造技术的发展，心脏支架
的生产工艺越来越成熟，企业前期投入成本已经逐渐收回，此
次国家集中带量采购的价格，正是心脏支架价格回归至合理
范围的体现。

心脏支架可及性提高
不少患者等待新价格落地

此次降价，患者将是最大的获益者。张明表示，降价后心脏支
架的可及性将大大提高，在很大程度上解决看病贵的问题，国家
医保也能节约大量资金。

资料显示，2009年到2019年，我国冠心病介入治疗快速发
展，每年的病例数从23万例发展到超过100万例，年增长速度
10%-20%。目前，每台手术支架使用数量约1 . 5枚，与国外基
本处在同一水平。

省城另一家三甲医院的心内科医生李东认为，和美国超
过300万的心脏支架使用量相比，我国过去心脏支架的可及性
依然远远不足，其中费用是重要的影响因素。

“我们之前经常遇到因为经济问题放弃手术的患者。”李
东表示，最近几天科室收治的择期手术患者，只要病情允许，
都会跟他们说明情况，愿意等待新价格落地的可以暂时使用
药物治疗，同时严密观察病情。

王强也持相似的观点：“此次降价后，心脏支架使用数量
可能会出现更高速度的增长，需求规模进一步扩大。”

价格这么低，生产商还有利润吗
低价中标为先保住市场，提高品牌覆盖率

“这种价格，生产厂家还会
有利润吗？”王强认为生产厂家
报出低价，最重要的目的是保住
市场。

根据《国家组织冠脉支架集
中带量采购文件》，此次采购量
是各医疗机构报送采购总需求
的80%，还有20%需求份额留给
医院采购其他支架产品。

在王强看来，这20%的市场
份额很可能只停留在理论层面，
未中标的心脏支架产品，往往意
味着临床使用方面的限制。“中
标的心脏支架有进口品牌也有
国产品牌，可以说给了充足的选

择空间，未中标产品价格高，临
床使用未中标产品的必要性在
哪里呢？”

张明也认为，从临床效果来
看，随着生产工艺的成熟，其实
不同产品的差异性已经没那么
明显了，可替代性较强，“通俗来
说，就像面包和馒头，都能让人
吃饱肚子。”

某大型医疗器械生产厂家
相关负责人张晨过去的经历也
证明了这一观点。“此前我们的
PICC(经外周穿刺置入中心静
脉的导管)在某市的医用耗材
集中采购中没有中标，产品基

本就被停用了。”张晨说，“当
时带量采购的文件也是规定了
中标产品的最低使用比例，但
是真正执行过程中就变成了
100%。”

对于生产商来说，此次低价
中标不失为一种战略性规划。

“只要保住了市场，提高了品牌
覆盖率，让用户养成品牌使用习
惯，完全可以通过研发其他高端
产品实现差异性竞争，从其他产
品上赚取利润。”王强认为，虽然
生产商短期利润会受损，但长期
来看，反而有助于真正有实力的
企业做大做强。

“暴利时代”结束，流通环节面临洗牌
中选产品不必再为临床使用营销，一些中间商或被市场淘汰

与此同时，流通环节将面临
洗牌。中国的医疗机构众多，无
论进口品牌还是国产品牌，生产
商依靠自身都难以建立全覆盖
的销售网络，绝大多数都采用代
理制，从全国总代理到地区代
理，可能设置多层代理商，层层
加价，构成了心脏支架相当一部
分溢价。

国家组织冠脉支架集中带
量采购坚持了药品集中带量采
购成功经验，量价挂钩，明确标
的量，给予中选企业稳定市场预
期，中选产品不必再为临床使用
而营销，可以压缩流通环节水
分，促进价格回归合理水平。

“流通环节利润空间被大大
压缩”，王强表示，随着医用耗材
国家集中带量采购工作的推进，
将越来越考验代理商的成本控
制水平和服务能力，以后代理商
行业将被洗牌，一些代理商可能
会因为利润低主动离开，或者被

市场整合淘汰。
王强认为，以后的趋势一定

是流通领域向具备强大网络覆
盖能力、具有丰富且专业的服务
能力、实力雄厚的龙头商业企业
资源聚集。

有医疗器械业内人士认为，
集中带量采购的初衷是好的，能
够减轻患者负担。不过从这次集
中带量采购的中标选择标准来
看，价格是最重要的指标，对技
术特点等方面的考量比重较小。

根据《国家组织冠脉支架集
中带量采购文件》，拟中选产品
按照以下规则确定，首先按产品
申报价由低到高的顺序确定排
名，申报价最低的为第一名，次
低的为第二名，依此类推。然后
依据产品排名依次确定入围产
品，入围产品符合以下条件之一
的，获得拟中选资格：申报价≤
最低产品申报价1 . 8倍的；申报
价＞最低产品申报价1 . 8倍，但

低于2850元的，拟中选排名与产
品排名相同。

对于降价后心脏支架质量
的担忧，也是大众最为关心的问
题之一。11月11日，国家药监局
发布了《关于加强国家集中带量
采购中选冠脉支架质量监管工
作的通知》，指出各省级药品监
管部门要充分认识本次集中采
购工作的重要性，推动企业落实
主体责任，严格落实属地监管责
任，切实保证集中带量采购冠脉
支架的质量安全。

“医疗器械的使用非常复
杂，不是单纯买卖的关系，还需
要售后、技术支持等多种人力成
本”，张晨担心，为了压缩成本，
以后中标心脏支架在使用中出
现问题，能否像以前一样迅速得
到解决和更进一步的改进，长期
来看，医生和患者使用体验是否
会变差，此类问题应该在落地执
行过程中采取措施加以预防。
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破除以药养医，还要提高医生待遇
心脏支架手术主刀医生收入并不高，还要面临辐射等健康风险

“国家集中采购这一招狠，
可以营造风清气正的医疗环境，
医生该拿到的报酬要让他们光
明正大地拿。”一位患者感叹。据
了解，破除以药养医也是大众对
于国家药品和医用耗材集中采
购的期待之一。

近年来，山东在提升医疗技
术收费方面已经迈出了不小的
步伐，前例提到的心脏支架手术
总费用中，3000元的造影费用和
5000元的手术费用都属于医疗
技术性费用，是患者在为医生的
知识和劳动价值付费。而在2005

年，造影费用是1500元左右，介
入治疗费用为2000元，如今医疗
技术性收费在总费用中的占比
已经有了明显提升。

值得注意的是，医疗技术性费
用不等于医生收入。李东告诉记者，
这部分收费将由医院收取后，再按
照一定比例返还科室，由科室共享。
因此，一台心脏支架手术下来，主刀
医生的手术收入其实很低。

而心脏支架手术医生不仅
要身穿厚厚的防护铅衣，还要面
临常年“吃射线”的健康风险。

“全国优秀的心脏介入医生只有

4000多人，满打满算心脏介入医
生也不超过一万人，承担着100
多万台心脏介入手术。”李东说，
每年学校来了学生，自己都会去
做讲座，“像开动员大会一样劝
他们选择介入医学。”

只有社会真正理解、尊重他
们，并且给予适当的工资待遇，
才能让更多的人选择从医，选择
从事介入医学，“不能让年轻人
承受着健康风险，还要面临养家
糊口的经济压力是吧？”李东说。

（应被采访者要求，张明、李东、
王强、张晨均为化名）

11月9日，冠脉支架国家集中带量采购中选结果公布。通
过竞争，产生中选产品10个，支架价格从均价1 . 3万元左右下
降至1000元以下，最低仅469元。这是国家医保局首次组织高
值医用耗材集中带量采购，这次冠脉支架集中带量采购被业
内认为“可以载入医用耗材史册”。
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